

PRECIO DE SUSCRIPCION  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
 PAGO ANTICIPADO  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 =  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LO DE SIEMPRE

Nada hay tan difícil como cambiar el carácter de un pueblo, por más que se imponga el cambio; no porque no sea inteligente, sino por indolencia, cuando no por maldad que, severa, apaga los destellos de la razón, hasta preferir quedarse en el mal por la molestia que le causa buscar y conseguir el bien apetecido y permanecer en él. Sin estos destellos y la dinámica consciente y una honradez á toda prueba, es vano empeño seguir adelante, avanzar un paso en el camino de la cultura, del bienestar político-social.

Somos ingeniosos en levantarnos maliciosa y deliberadamente contra la virtud de nuestros semejantes, y preferimos el desorden al orden, condición humana que nos rebaja y envilece. De aquí que, triunfamos á veces en nuestra pretensión torpe de derrumbar el carácter fuerte y magnánimo, esterilizar el ideal honesto, la honradez reconocida, la suma de bienes que el gobernante pudiera reportarnos.

Todos sentimos y predicamos la imperiosa necesidad de cambiar nuestra situación tanto en el orden político como moral y económico; buscamos al hombre capaz de tamaña empresa y, una vez hallado en el fondo de nuestra conciencia, le admiramos, le proclamamos, nos felicitamos del feliz hallazgo; pero es también en aquel momento mismo que empieza nuestra obra demoledora contra el individuo de nuestras necesidades, de nuestros aplausos y añoranzas.

Somos inconsecuentes y hasta tiranos con nosotros mismos; nos cansamos del bien!

La personalidad de D. Ignacio Martínez de Campos, por lo que tenemos oído y entendido, tiene la suerte poco común de verse sometida á tan duras pruebas. Su gallarda figura, empero, se levanta altiva contra la mezquindad, y á medida que unos pocos pretenden enturbiar las aguas difanas de una administración sana, flota serena contra toda corriente menguada.

Por papeles que circulan y por conversaciones oídas, parece ser que hay quien no consiente al señor Gobernador de Baleares este prudente y honesto equilibrio, digámoslo así, en que, por sus relevantes méritos de hombre público y clarividente y por bien de la Patria, se ha colocado; quieren, al parecer, privarle el desarrollo de una política que le honra y nos honra en las múltiples y muy complejas fases de nuestra política; no toleran que el señor Martínez de Campos sea Gobernador meritísimo de Baleares.

Mientras el Gobierno de S. M. aplaude sin vacilaciones la gestión del señor Gobernador y recibe parabienes de nuestros representantes sin distinción en la Villa y Corte y el mismo Soberano lo nombra Gentil Hombre de Cámara y distingue infancias y no acepta superiores destinos por amor á las Baleares, tenemos, como quien dice, los chicos de casa que, descontentadizos y aficionados á los juguetes de feria, alborotan la paz del hogar, por aquello de ambicionar más y romper más juguetes con sus manos poco acostumbradas á tratar las cosas en serio, ó con la delicadeza, honradez y libertad que exige el consentimiento de que cada cual viva su propia vida y desarrolle su acción gubernativa; máxime, cuando ésta es trasunto de un alma nada vulgar.

No tengo el honor de conocer personalmente al señor Martínez de Campos, ni tampoco milité en ningún partido político; pero sí sé, que es deber de todo ciudadano defender á los gobernantes que estima y tiene por honrados: lo mismo que entiendo, ser obligación, querer entender en la cosa pública. Admiro con devoción al más grande de los españoles, D. Antonio Maura y, hasta presumo que nuestro señor Gobernador sea un derivado del gran estadista por la honradez y solicitud con que inicia, maneja y soluciona asuntos arregladamente á las leyes del Estado.

No cabe la menor duda que nuestra primera autoridad civil ha sabido distinguir perfecta-

mente lo legítimo y lo bastardo de la política balear; que se ha esforzado en sanearla y encanalarla; que no ha de sentir remordimiento alguno ante los merecidos aplausos del Gobierno de S. M. y desautorización más elocuente pronunciada por D. Manuel Guasp contra el nuevo periódico de las gratuitas afirmaciones.

Teóricamente podemos concebir hombres ideales casi en el grado sumo de perfección cívica. Tarea es ésta, reservada á los poetas de la política que difiamos; pero no, á los prácticos y verdaderos conocedores del corazón humano. Así es que, los pretendidos directores de multitud de las suelen pasar en la *bohemia política* con todos sus cánones y doctrinas.

Es de notar que, sin ser las Baleares castellanas, hay entre nosotros mucho quijotismo, mucho de las eternas verdades de Cervantes en su Caballero de la Triste Figura...

P. MATAS FIOLE

Diciembre de 1914.

## DECLARACIONES DE LERROUX

Del número de *La France* traducimos las manifestaciones que á dicho periódico bordelés ha hecho el señor Lerroux, y que constituyen como el esquema, de la conferencia que dió en Burdeos á beneficio de la Cruz Roja el diputado radical español, *pacíficos, pero con la triple inteligencia*.

«España—dijo el Sr. Lerroux—ha sufrido, después de la pérdida de sus colonias, una gran transformación. Hemos pasado de un gran optimismo á un gran pesimismo.

La guerra de Marruecos es muy onerosa. Otras atenciones más importantes se imponen en España. Tenemos muchas tierras incultas; la emigración es enorme. Es preciso luchar contra la emigración y hacer la colonización interior. Es necesario cultivar la tierra española y emprender la tarea de educar al pueblo. Por eso mis amigos y yo hemos hecho una ardiente campaña contra la expedición marroquí y nos hemos atraído una gran parte de la opinión.

Cuando estalló la guerra europea, protesté contra la política de neutralidad e hice una declaración concreta en favor de la alianza con la Triple Intelligencia.

—Sus adversarios ¿no han visto una contradicción entre esta actitud y la que adoptó usted respecto á Marruecos?

—Sí. Se me preguntaba si era belicista ó pacífico. Pacífico soy, y no se puede razonablemente señalar contradicción en mi conducta. No pedía yo que España declarase la guerra á Alemania, porque mi país no está preparado para tal empresa. Decía únicamente: la neutralidad absoluta es imposible, porque el derecho está de parte de Francia; Francia y España tienen afinidades profundas, tienen civilización semejante. España no puede desinteresarse ante la gran cuestión que esta guerra plantea al mundo: la cuestión económica.

Por esto soy adversario de la neutralidad. La neutralidad es una mala política en estos momentos.

Yo hice una declaración muy precisa en tal sentido á los tres días de haber sido declarada la guerra.

He aquí mis palabras: España no puede permanecer indiferente ante los problemas que surgen como consecuencia de la guerra actual.

Dos veces renové esta declaración: la primera en mi diario de Madrid *El Radical*, la segunda en *El Imparcial*. Hoy la renuevo, más energicamente que nunca, en vuestro periódico.

Neutralidad no debe significar otra cosa para mi país que la no participación en las hostilidades: pero de ninguna manera indiferencia, porque mientras la guerra de Marruecos es puramente colonial, la guerra europea es justa; es una guerra que Francia no ha provocado; es una lucha de la civilización contra el militarismo, y yo, como radical, forzosamente he de ser adversario del militarismo y del imperialismo, bajo cualquier forma que se presente.

## La propaganda alemana en España

—¿Y qué obstáculos ha encontrado esta opinión tan lógica? ¿Qué se debe pensar de la influencia alemana en España?

—En mi país hay un poco de militarismo. El Ejército—quiero decir los oficiales, el Estado Mayor—siente evidentes simpatías por Alemania. Alemania despierta también simpatías en el partido legitimista, el antiguo partido carlista, hoy de D. Jaime. La gran mayoría del partido conservador es igualmente germanófila.

—¿Y el rey?

—El rey es un joven bien intencionado, y yo le creo sinceramente francófilo.

Los alemanes consideran á España como su Cuartel general de propaganda. Numerosos Círculos, Comités y periódicos son los instrumentos de los germanófilos. Alemania ha hecho mucho por su propaganda en España. Francia no ha hecho nada.

El pueblo español, en realidad, es francófilo, y al mismo tiempo partidario de la neutralidad en cuanto ésta significa no participación en la guerra. Además, yo creo que tenemos compromisos con Inglaterra. Algo quiere decir la visita que el rey Eduardo hizo á Cartagena; recuérdese que después de ella el Gobierno presentó á las Cortes el proyecto de escuadra. Ha debido de mediar una especie de Tratado, aunque el Gobierno lo negase. Algo significa también el matrimonio de Alfonso XIII.

—¿Cómo cree usted que puede España, sin hacer la guerra, no permanecer neutral?

—España no debe adoptar la actitud ridícula del hombre que quiere parecer temible, sin serlo. Pero puede decir á la Triple Intelligencia: Tenemos grandes intereses en el Mediterráneo y queremos defenderlos. Ponemos á vuestra disposición nuestros puertos, nuestras bases navales. Nuestras tropas agüerridas de Marruecos reemplazarán á las vuestras, si queréis transportar al Continente las fuerzas de Argelia, de Túnez y de Marruecos.

Así es como, sin caer en la locura de tomar parte en la guerra, podemos ser útiles á los aliados.

## LOS PITILLOS Y LOS FÓSFOROS

La Compañía Arrendataria de Tabacos está completamente decidida á proteger á los fumadores. Ella no pondrá gran empeño en que se haga el concierto comercial con Cuba, para que se pueda fumar aquí tabaco de aquella isla, pero por otro lado procura beneficiar al público. Ahora va á sustituir las cajetillas de 0'50 y de 0'35 y los macitos de 0'10 por primorosos paquetes análogos á los cigarrillos de 0'70. El tabaco será malo, pero va á salir á la calle «hecho un paquete». Las cajetillas de 0'50 solamente contendrán veinte cigarrillos; en vez de veinticinco pero en cambio bajarán de precio, pues se venderán á 40 céntimos y llevarán papel mucho mejor que el que se emplea en la actualidad.

Lo malo es que todas esas modificaciones se retrasarán un poco porque sólo se cuenta para realizarlas con una máquina, y se espera que vengan de Alemania otras que se han encargado, y cuyo envío ha sido aplazado por causa de la guerra.

Y puesta la Arrendataria en el camino de modificar el cigarrillo, natural es que la cerilla sufrirá también alguna modificación. Ya la está sufriendo... ya la está sufriendo el público.

Se habrá advertido que ahora se venden unos fósforos que, una de dos, ó no se encienden, ó producen una especie de explosión al encenderlos.

Los fósforos que hoy se fabrican, parece que están hechos todos en Gripúzcoa, con pedacitos de «chupinascos».

Al darnos el Gobierno cerillas que no arden, ó cerillas que resultan un festéjo baratísimo, una traca valenciana por una perra chico, recurre al sentimentalismo, y á fin de evitar las enfermedades que producía á los obreros la fabricación de las cerillas actuales, la pasta de las

nuevas cerillas, deberá frotarse más enérgicamente que el fósforo antiguo a lo largo de todo el raspador.

De manera que ya lo saben los lectores: si quieren que ardan las cerillas, tienen que frotar la pasta con verdadera energía. Las modificaciones del cigarro y de la cerilla van a contribuir al desarrollo físico de los españoles. A juzgar por lo que dice el ministro de Hacienda, encender un fósforo de los nuevos equivale a hacer un poco de gimnasia. Pero se trata de evitar las enfermedades de los obreros, y estamos conformes con la innovación.

**NOTICIAS DE LA GUERRA**

*Las fuerzas alemanas en campaña*

Alemania disponía al principio de la guerra de 25 y 1/2 Cuerpos de ejército en servicio activo, a saber: la Guardia prusiana, tres cuerpos de bávaros, 21 cuerpos prusianos, sajones, badenenses y wuerburgueses y una división de Marina.

Tenía, además, 21 cuerpos de ejército de reserva, en la forma siguiente: el cuerpo de reserva de la Guardia prusiana, dos cuerpos bávaros y 18 de prusianos, sajones, badenenses y wuertburgueses.

Durante el curso de la campaña se han constituido las siguientes formaciones nuevas:

1.° Veinticinco brigadas «ersatz», que hacen 6 cuerpos de ejército.

2.° Seis cuerpos de reserva que llevan los números 22, 23, 24, 25, 26 y 27.

El total de las fuerzas de servicio activo es, pues, de 25 y 1/2 cuerpos de ejército, y el de las de reservas 33, que suman 58 y 1/2 cuerpos de ejército.

A las reservas indicadas hay que añadir las territoriales (landwehr), que se hallan ya en operaciones, tanto contra Francia como contra Rusia.

Todas estas fuerzas se hallan distribuidas del siguiente modo:

En el teatro occidental de la guerra, ó sea operando en Bélgica y en Francia se encuentran 21 y 1/2 cuerpos de ejército activo y 22 y 1/2 de reserva, con 33 brigadas de la landwehr, las cuales forman ocho cuerpos de ejército. Así, pues, el total de las fuerzas de todo género que luchan en la parte de Occidente suman 52 cuerpos.

Contra Rusia operan 4 cuerpos de ejército activo y 10 y 1/2 de reserva, a los cuales hay que añadir brigadas de la landwehr, que constituyen otros siete cuerpos formando por consiguiente, un conjunto de 21 cuerpos de ejército, a los que suman las tropas austrohúngaras.

En resumen: las fuerzas militares alemanas que intervienen en la gigantesca lucha actual suman 78 y 1/2 cuerpos de ejército, contando 25 y 1/2 de servicio activo, 33 de las reservas ordinarias y 15 de la reserva territorial, y a cuyos contingentes hay que unir las fuerzas austrohúngaras, la mayor parte de las cuales operan en el teatro oriental de la guerra.

*Los Príncipes expulsados hablan sobre la guerra santa.*

Turín 3.—El príncipe Mohamed Ali, llegado a Nápoles en el vapor «Umbria», ha declarado a un redactor de la *Gaceta del Popolo*, lo siguiente:

«Después de que los ingleses habían vigilado a su familia de manera intolerable, el general gobernador de Egipto les puso ante la alternativa de recluirlos en las fortificaciones de Valletta ó Malta, ó ser enviado a Italia. Naturalmente, se decidió por esto último». El príncipe Hassan Asis, que también ha llegado a Italia y que se halla a la cabeza del partido nacional e ípcio, ha dicho: «Desgraciadamente, casi todo Egipto está sumido todavía en la obscuridad, porque Inglaterra oculta temerosamente las noticias del teatro de la guerra, y se calla lo más importante. Cuando le dijeron que los turcos habían penetrado ayer en territorio egipcio, sus ojos resplandecieron de alegría y de sus labios se escapó una exclamación de satisfacción. A la pregunta si creía que la rebelión musulmana tomaría por fin carácter de guerra santa, contestó: «No; de ninguna manera; la rebelión es únicamente contra Inglaterra. No vamos contra los franceses á pesar de que son aliados de los ingleses; por el contrario, vosotros los italianos, que sois los únicos que en estos difíciles momentos podéis desarrollar vuestro comercio en Egipto, estáis muy bien con nosotros, y referente á los árabes, puedo asegurar que esperan impacientes el momento en que los turcos penetren victoriosamente en Egipto, para arrojar sobre los ingleses el grito de ¡Allah! Desgraciadamente, la mayor parte de los árabes no saben que Turquía está en guerra con Inglaterra».

El príncipe aseguró además que sus partidarios juzgan la actitud neutral de Italia como la mejor, y que está convencido de que después de la guerra, no solamente recibirá Italia suficientes compensaciones de ambos imperios y de Turquía, que serán, seguramente los vencedores; sino que la cuestión de la Cyrenáica quedará definitivamente resuelta. El kalifa del Senus-

si se unirá ahora á la rebelión contra los ingleses. Inglaterra ha cometido una falta arriesgando todas sus colonias al aliarse con Rusia y Francia; porque nadie sabe mejor que ella lo irreductibles que son los musulmanes una vez sublevados.

*Silesia, desde el punto de vista estratégico é industrial*

Mr. Hilaire Belloc ha publicado en el periódico *Land and Water* un artículo, referente á la importancia estratégica é industrial de Silesia; región cuya conquista constituiría la fase principal de las operaciones en el teatro oriental.

Traducimos los datos más interesantes.

Todas las industrias de la Alemania moderna, según este artículo, salvo las sajonas, tienen su extremo Este y Oeste del Imperio.

Silesia está situada, cual es sabido, en el extremo oriental. Si es, pues, invadida, constituiría la clave de toda la campaña, por las cuatro razones siguientes:

1.° Silesia tiene una gran riqueza acumulada y una población numerosa; como que en ella radica buena parte de las modernas industrias alemanas.

2.° En Silesia hay fábricas é industrias indispensables al sostenimiento de la guerra, y aun á la existencia misma de la industria alemana.

3.° La ocupación de Silesia desplazaría las defensas de la línea del Oder y la de las fortificaciones de Alemania hacia el Este, obligando, desde luego, á las fuerzas germanas á evacuar definitivamente la Prusia oriental; y

4.° La ocupación de Silesia pondría al Ejército ruso en posesión del vértice que forman los dos grandes caminos que se dirigen á Alemania y á Austria amenazando sus respectivas capitales con dos avances divergentes.

Silesia cuenta, por otra parte, con más de cinco millones de habitantes. La cuarta parte de este número está compuesto de polacos, á los cuales el sólo nombre de Prusia les es odioso; estos núcleos polacos están concentrados en la parte de la frontera suro alemana.

La entrada de los rusos por el Norte de Posen, y aun por el Este y el Oeste de Prusia al Este del Vistula, no afectaría tanto á la campaña en muchos meses, como la afectaría en sólo unas semanas la posesión de Silesia.

Silesia es la provincia en la cual reside la más intensa fuerza económica de Prusia.

Es productora de carbón, aunque en menor escala que Westfalia y Sajonia. Sus industrias principales son las metalúrgicas del zinc, la fabricación de vidrio, y otras formas de la producción que no tienen inmediata conexión con el Ejército: á éste le interesan principalmente las minas de carbón.

Prusia, es cierto, tiene una abundancia considerable de carbón; pero uno de los efectos de la guerra ha sido la enorme baja en su producción, á consecuencia de haberse incorporado al Ejército buena parte de los obreros.

Ante la imposibilidad de traer carbón por mar, y dada la distancia á que se encuentran los centros carboneros alemanes, el que produce Silesia es de gran valor para el curso de la guerra, el Este de Berlín.

De los centros fabriles de Silesia, el más importante es el inmenso bloque compuesto por gran número de ciudades del «campo negro» que rodean la ciudad central de Königshütte, por cuyo nombre es conocido todo el departamento minero.

Dicho centro está situado en la parte más vulnerable de la frontera, justamente en el punto en que se unen los dos imperios.

Por su importancia económica, y hasta cierto punto también por su situación, este centro fabril tiene gran parecido con el grupo que forman en Inglaterra, Birmingham, Wolverhampton, Dudley, etcétera. No hay línea alguna de defensa ante el avance ruso por la Prusia occidental; no hay fortalezas, ni ríos, ni grandes cadenas de montañas, á pesar de ser toda la región muy montañosa; no hay, sino pechos alemanes.

Este rincón, vital para la industria silesiana, y por lo tanto, para Prusia, puede ser defendido únicamente, ó sosteniendo una gran batalla, ó por la formación de una barrera humana, bien atrincherada, semejante á la constituida hace dos meses en el Nordeste de Francia.

El gran valor económico que Silesia representa para Prusia, aumenta de valor ahora por el hecho de que dicha provincia ha sido la que menos ha sufrido del poder naval de Inglaterra, y por el bloque puesto por ésta contra toda importación de materias primas en el país enemigo.

La parte que Silesia ha de desempeñar en la campaña actual reviste un aspecto de capital importancia, á juicio de Mr. Belloc.

El cierre de los molinos y fábricas de harinas, el paro en las minas carboneras del Oeste del imperio alemán, el mismo bloque por mar, no influirían en la prosperidad y actividad de Alemania, si Silesia pudiera verse libre de una invasión por tierra.

La ocupación de Silesia es el factor más esencial para el curso de la campaña.

Situada como está más lejos del Océano que

ninguna otra provincia alemana, y contando con material que se produce dentro de sus límites, es, repetimos, una región vital para Alemania en la guerra. Por sus venas corre el hierro y el carbón, los productos más indispensables para la lucha.

Por esto, para los alemanes es sumamente importante evitar la invasión rusa en Silesia; pues su ocupación, además de las ventajas ya señaladas para los invasores, sería un gran golpe moral, infligido sobre la masa industrial y urbana de la Alemania moderna, siempre sensible, y traería consigo la nulación de las bases económicas más importantes del poderoso imperio alemán.

**NOTICIAS GENERALES**

**DE LA PROVINCIA**

Sigue el señor Gobernador civil en su laudable campaña, empezada por las circulares que tiene publicadas, para reprimir los juegos prohibidos y para lograr que los dueños de perros cumplan con las órdenes dictadas.

Recientemente ha impuesto sendas multas de cien pesetas á dos individuos dueños de establecimientos públicos de Campos, en virtud de una denuncia de la guardia civil de aquel punto, por sospechas de que en su respectiva casa se faltaba á la ley jugando á los prohibidos. Ambos multados son reincidentes en la falta repetidas veces.

Ha multado también con 25 pesetas cada uno á tres individuos de la citada villa y uno de Petra por incumplimiento de las prescripciones que tiene dictadas sobre el abandono de los perros y de la orden de que vayan provistos de bozal.

Y finalmente, ha impuesto multas de 5 pesetas, á un vecino de San Antonio y otro de Santa Eulalia por uso de armas prohibidas.

—El miércoles por la noche, el gremio de fabricantes de curtidos de Palma, pertenecientes á la Federación de Sociedades patronales La Unión Industrial, se reunió en el domicilio de dicha asociación, al objeto de efectuar las gestiones que se estimaran procedentes, encaminadas á conseguir obviar las dificultades, para proveerse de materiales, acordándose por unanimidad dirigir á los señores diputados á Cortes por Mallorca, y senadores del Reino, por esta provincia, el siguiente telegrama:

«Gremio de Curtidores de La Unión Industrial, reunidos sesión extraordinaria, ruegan á usía se sirva obtener del Gobierno, secundando gestiones hechas por el señor Gobernador, el logro de que el Gobierno francés permita embarque cueros detenidos en Marsella, que vienen de tránsito procedentes de la India y puertos asiáticos, de lo contrario tendrán que cerrar la mayoría de fábricas de curtidos y talleres de calzado, anulando las contratas hechas y que á diario hacen de la península y extranjero, causando para ininidad operarios cuya situación es ya muy crítica. —Presidente General, Francisco Casanovas.»

**SECCION LOCAL**

En la última mitad de esta semana no ha reinado la tranquilidad atmosférica de aquellos días diáfanos que trocó en apacible tiempo primavera el primer período de los inevitables rigores del invierno; sino que, por el contrario, los vientos han soplado repetida y fuertemente, acumulando entre los opuestos horizontes gruesa capa de nubes superpuestas, que no han llegado a dejar caer más que algunas gotas, cuando a la generalidad de nuestros agricultores ya no les contentaría una lluvia regular, siquiera suficiente para humedecer la costra superficial de las tierras, algo endurecida desde los últimos aguaceros, y facilitar con ello el nacimiento de las semillas últimamente sembradas.

Si bien este tiempo no ha constituido una gran contrariedad para los trabajadores de la tierra, la ha creado muy seria a los del mar, que forzosamente han tenido que permanecer inactivos á causa del temporal, amarradas en sus fondeaderos tanto las barcas del «bou» como las que se dedican a otros sistemas de pesca en aguas de Pofre-Colom.

Estos mismos temporales han sido causa de que estuviéramos algunos días sin correo de la península por no haberse aventurado a hacerse a la mar los vapores de la Islaña.

En la Administración de loterías de esta ciudad se ha recibido una nueva remesa de billetes del sorteo de Navidad.

Esta noche en la iglesia de San Agustín se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de Santa Lucía.

Mañana a las nueve y media, después de Tercia, se celebrará la Misa mayor, cantándose la

de Angeles, en la que alternará el pueblo con el coro. Después del Evangelio, ocupará la sagrada Cátedra el elocuente orador sagrado D. Antonio Artigués Pbro.

Por la tarde se cantarán vísperas solemnes y se concluirá la novena de la Santa.

De todas las casas que se dedican en esta ciudad a la elaboración de embutidos y mantecas, tan sólo una, la del señor Sans, persevera en su industria, estorbada por la dificultad de encontrar cerdos cebados. Sin embargo, en el establecimiento mencionado se tiene el propósito de trabajar todavía una regular temporada, acudiendo a todos los rincones de la isla para procurarse las reses que sean menester.

En el Teatro Principal debutará esta noche la sin par canzonetista Lola Mansilla, cantando en los intermedios del programa de cine.

Mañana domingo trabajará también en las sesiones de tarde y noche.

El precio del almendrón ha sufrido un pequeño descenso durante esta semana. Hoy se cotiza en este mercado a razón de 98 pesetas los 42'37 kilogramos.

La demanda es muy floja.

Uno de estos días se extravió una participación de 5 pesetas a los billetes números 32575 y 32576 del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 del corriente. La persona que la haya encontrado puede entregarla en la Alcaldía, pues en caso contrario se considerará anulada dicha participación.

En el término de Santañy se hizo a principios de semana una aprehensión de tabaco de contrabando.

Custodiados los bultos por fuerzas de carabineros, fueron transportados el miércoles a esta ciudad y luego a Palma por ferrocarril.

Durante el mes de Noviembre la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorro ha recibido por imposiciones la cantidad de 877.354 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 615.217 pesetas, habiendo abierto 528 libretas nuevas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 7 de Diciembre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 10 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se enteró el Ayuntamiento de lo recaudado durante la última semana por el arbitrio Puestos públicos de la Plaza, 113'60 pesetas; por el de Matadero, 110'65; por el de Transporte de reses, 8'04 y por el de Ferias y Mercados, 4'65.

Se concedió permiso a Pedro Oliver Adrover para construir una pared en su finca Son Garí, lindante con la carretera de Felanitx a la Rapita.

Se aprobó el padrón de cédulas personales formado para el próximo año de 1915 y que se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de 10 días.

Se acordó que todas las subastas de los arbitrios municipales para 1915 que han de verificarse el día 10 presente mes que resulten negativas, se verifiquen el día 21 del mismo a igual hora y bajo los mismos tipos, anunciándose en debida forma.

Se acordó solicitar de la Excm. Diputación Provincial una subvención para el Hospicio y Hospital de esta ciudad, en vista de que se han concedido otras a diferentes poblaciones de esta provincia.

Se enteró el Ayuntamiento de que la Escuela privada del caserío El Carritxó, subvencionada por este Municipio, desde el día 1.º de Octubre está a cargo de D. Francisco Pomar, Maestro con título elemental, por haber cesado el que la desempeñaba; por cuyo motivo la subvención se abonará al nuevo regente desde la fecha citada.

Se acordó que la Comisión de Hacienda empiece los trabajos preliminares para el reparto de consumos de 1915.

Se acordó que la Comisión de Policía Rural examine la acequia pública y tome las medidas necesarias para su saneamiento y limpieza.

Se acordó adquirir los árboles que sean necesarios para sembrar en el nuevo Paseo.

Y se levantó la sesión.

ALCALDÍA DE FELANITX.

Ultimado el padrón de cédulas personales verificado en esta ciudad para el próximo año de

1915, queda expuesto al público a efectos de reclamación en la Secretaría del Ayuntamiento por espacio de seis días; los que empezarán a contar desde aquel en que se inserte este anuncio en el B. O. de la provincia.

Dado en Felanitx a 9 de Diciembre de 1914.— El Alcalde, Juan Caldentey.—P. A. del A., Mateo Rosselló, Srio.

Habiendo resultado desiertas las subastas de los Arbitrios municipales que se dirán, verificadas el día 10 del presente mes, se procederá a verificar la segunda, el próximo día 21, desde las diez a las once horas, en la Casa Consistorial, con arreglo a los pliegos de condiciones que están de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, bajo los tipos siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Puestos públicos de la Plaza (6.500 Ptas.), Puestos id. de la Alhóndiga (250), Matadero (7.800), Pesas y Medidas (500), Ferias y Mercados (350), Transporte de reses (600), Corral común (20).

Lo que se hace público para general conocimiento.

Felanitx 11 de Diciembre de 1914.—El Alcalde, Juan Caldentey.—Mateo Rosselló Srio.

Notas agrícolas

DIALOGO QUE DEBERIA RECITARSE CON FRECUENCIA EN TODAS LAS ESCUELAS

Maestro o Maestra.—Cuán bonito es el contemplar la campaña, cómo va desplegando sus galas, cómo brotan, crecen y florecen las plantas. ¡Dichosos los pies que se pasean por la pradera, por el campo y por el monte!

Labrador.—¡Cuán bonito el contemplar las calles de la ciudad, los hermosos escaparates y espectáculos! ¡Dichos son los pies que se pasean por ramblas y paseos!

Maestro.—¡Qué satisfacción el ir detrás del arado, contemplando los grandes espectáculos de la naturaleza, enfonando dulces cantares, contemplando los grandes espectáculos de la naturaleza, enfonando dulces cantares, contemplando los campos, las viñas, las oliveras, cómo se cargan de fruto, prometiendo abundante cosecha!

Labrador.—No es tan bueno, maestro, nuestro oficio, pues hemos de sufrir frío y calor, lluvia y viento, y después de mucho trabajo vienen pérdidas de cosechas a causa de las heladas, mildiu, pedrisco, sequía y otras calamidades.

Maestro.—Nadie está contento con su suerte, ni se aprecia la dicha que se posee; es un mal ejercer con disgusto la profesión que se sigue, pues así no se progresa, ni se vive alegremente.

Labrador.—Creo quejarme con razón, cuando no podemos levantar cabeza, con tantas contribuciones y tan escasas cosechas.

Maestro.—Pues yo os aseguro que podríais mejorar vuestra situación con el progreso agrícola, con la asociación agrícola y siendo buenos cristianos, no blasfemando, no profanando, las fiestas, ni entregándose a los vicios, para atraer sobre el trabajo la bendición de Dios.

¡Qué satisfacción el trabajar todo el día para la familia, al aire libre, respirando aire puro, ocupados en la profesión más noble, más útil y más bonita como es la del labrador! Luego, al llegar a casa, hallarla limpia, ordenada, la cena preparada, las caricias de esposa e hijos! ¡Cuánta satisfacción el poder decir: he ganado el pan para mí y para mi familia, he cumplido con mi deber, he sudado obedeciendo un mandato divino! ¡Que dulce el descanso después del trabajo!

Labrador.—Realmente, nosotros no necesitamos vermout para abrir el apetito, ni remedios para digerir, ni medicina para poder dormir, como veo necesitan muchos señores.

Maestro.—Es que la vida más pesada es la vida ociosa, el carecer de la bendición del trabajo; pues el trabajo es padre de la dicha. La vida se compone de trabajo y descanso, de días buenos y malos, de goces y penas, de anverso y reverso, como las medallas y monedas. La lástima es que sean tantos los ricos que sólo se cuidan de cortar cupones, pues si se aficionarán a la agricultura, lograrían la salud, la tranquilidad, la dicha propia y la de los labradores, llevando a la agricultura sus ejemplos, sus capitales y sus inteligencias, con lo cual se regeneraría la agricultura y la patria; así cumplirían los ricos propietarios su alta misión social.

Labrador.—Oh, si los propietarios ricos nos ayudasen, ya sería otra cosa; ahora somos como un rebaño sin pastor, como soldados sin jefes; no conocemos los adelantos, ni tenemos fuerzas para ponerlos en práctica, no tenemos influencia sobre los gobiernos.

Maestro.—En esto teneis razón; pues una de las principales plagas es el absentismo o sea el alejamiento de sus tierras en que viven muchos propietarios, quienes convendría se convirtiesen en agricultores. Pero vosotros, los labradores, unidos en Sindicatos, adquiriríais una gran fuerza para aplicar los progresos, para resistir las malas cosechas y mortalidad de ganado y todos los Sindicatos unidos, para lograr influencia sobre los gobiernos.

Labrador.—Usted alaba mucho la vida agrícola, pero no se ven tantas ventajas.

Maestro.—Todo lo que hace fuerte al hombre lo tiene el labrador. Su vida es un continuo combate, en el cual sale victorioso. No le falta el aire puro, el pan de la respiración, y el orden de la naturaleza mantiene en orden sus costumbres. El labrador es como el sacerdote de la creación y el custodio de la fortaleza de la honestidad, de la constancia, del vigor, de las buenas costumbres, del amor patrio y de las

virtudes que sostienen a los pueblos. El arte agrícola es tan antiguo como el hombre, está enseñado por el mismo Dios a nuestros primeros padres. En el campo no tiene el labrador otros límites que el cielo azul por bóveda, por piso la tierra, y para él los más puros goces. La tierra con su inteligente trabajo, produce maravillas; las plantas y los animales nacen y crecen bajo el cuidado de sus manos, para alegría y provecho de la humanidad. Las doradas espigas del campo, las manadas de vacas y ovejas apacentando, las verdes praderas, los bosques sombríos y las rumorosas fuentejillas recrean sus sentidos y alegran su corazón. Fuerte, tranquilo y ennoblecido ejerce el labrador su grandemente útil oficio, alimentando y visitando a la humanidad; su satisfacción es inefable al pasearse por su propiedad y poder decir: esta tierra es mía; mis brazos la hacen producir, y mi trabajo es mi gozo y mi pan y la bendición de Dios si cumplo como cristiano!...

Labrador.—Pero, señor Maestro, no podrá negarme usted que en las ciudades se gana más, hay más diversiones y a cuál más bonitas!

Maestro.—No es oro todo lo que luce; hay muchas miserias escondidas, muchas frutas bonitas por fuera y agusanadas por dentro. Si alguno, no todos, ganan más, mucho exagera la gente, y por cada colocación hay cien pretendientes, y muchos hallan una muerte prematura además de mucha miseria.

No es el atildado habitante de la ciudad, quien debe compadecer al labrador que rompe los terrones bajo los rayos del sol, sino que el labriego ha de compadecer al habitante de la ciudad.

Los habitantes de la ciudad generalmente respiran aire infecto, conocen poco al sol, se ven privados de respirar los confortantes aromas de la tierra y de la vegetación, las frescas delicias y el perfume de vida de los prados y de la selva, por lo cual viven anémicos y neurasténicos. En el campo, en la naturaleza se curarían, pues el frío les fortalecería, el sol les tonificaría y la brisa de los pinares les enrobustecería el pecho y los nervios, infundiéndoles sangre roja y cambiando el color pálido en encarnado.

Labrador.—Pero aquí carecemos de músicas, fiestas y espectáculos, y la ciudad parece una fiesta continua.

Maestro.—Y qué mejores músicas y espectáculos que las músicas y espectáculos de la naturaleza, que encantan y extasian? La bóveda celeste sobre la cabeza, la bellísima y productora tierra bajo los pies, el sol iluminando la escena, el aire puro vivificante, el horizonte inmenso y libre ante los ojos por escenario, el espectáculo perpetuamente renovado de la vegetación, del día y de la noche, y de las estaciones; los múltiples y variados colores de los prados y flores por decoraciones, y por música los dulces murmullos del arroyo, el zumbido de las abejas, el gorgojo de los pájaros, los dulces y embalsamados cantos del ruiseñor y de la alondra, los silbidos del viento, el susurro de las hojas besadas por el céfiro y otras músicas y bellezas de la naturaleza viviente, y embalsamada que supera a todos los espectáculos artificiales de las ciudades.

Labrador.—Pero veo que los ricos están en las ciudades y nos dejan a nosotros en el campo.

Maestro.—Pero usted no pue le negar que cada día aumenta la afición al campo entre los que viven en las ciudades, y en Londres, por ejemplo, son muchísimos los hombres de negocios que a la vez van a su despacho y a las seis de la tarde vuelven al campo, en donde pasan el tiempo restante. En Inglaterra, Dinamarca y Holanda, los grandes propietarios y nobles están a la cabeza de la agricultura, y no se desdennan de cuidar sus tierras y sus ganados, lo cual trae el roce del rico con el pobre, contribuye al adelanto agrícola y a solucionar el conflicto social.

La presencia del propietario en su finca es un deber social y soluciona la crisis agrícola social. Afortunadamente cada día se siente más la necesidad de ponerse en contacto con la bienhechora naturaleza; aumentan el número de torres y de villas, aumenta el número de los veraneantes, establecimiento de cura natural, las escuelas en los bosques, la enseñanza al aire libre, las colonias escolares, etc., todo lo cual demuestra la necesidad de volver al campo para detener la degeneración espantosa. Ya se van convenciendo muchos que hay que volver a la vida rural, a la vida natural como medio de regeneración. Demasiado tiempo han ejercido las ciudades de bombas aspirantes haciendo el vacío en el campo, dejándose suggestionar los campesinos por el salario industrial. Ya los habitantes de las ciudades vuelven su mirada al campo y dicen: ahí está la salud, la verdadera vida. Hasta los que tienen el trabajo en la ciudad se van aficionando a vivir en el campo, como hacen los obreros de Bélgica saliendo muchos millares, acabado el trabajo del día, hacia aquel, en trenes baratísimos, expresos para ello. Se van formando sociedades de beneficencia que ponen a disposición de los obreros un pedacito de tierra con su casita, con herramientas y semillas, para que concluida la jornada en la fábrica vayan a solazarse cultivando un huertecito y animalitos, alejados de la taberna, pasando horas felices con la familia, en paz y remuneradora distracción.

El labrador entusiasmado, echa la gorra al aire, gritando: ¡Viva el campo! ¡Viva la agricultura!

JOSÉ ROSELL

LECCIONES DE SOLFEO Y PIANO

por D. Luis Planas, quien las dará en su domicilio en el de sus alumnos ó alumnas que así lo deseen.

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta del SORTEO DE NAVIDAD

# CENTRO VELOCIPEDISTA

## DE LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas, tanto para paseo como para carreras.

### PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a . . . . . 150 Pesetas una.  
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta . . . . . 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas Continental, Hutchinson y Bergougnand a precios nunca visto

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>type routier</i>	12'50 Pts.	Una cubierta <i>extra</i>	10'50 Pts.
" <i>Continental</i>	9'25 "	" <i>aigle Hutchinson</i>	9'50 "
" <i>Aero</i>	8'00 "	" <i>le Coc</i>	8'50 "
" <i>cámara Continental</i>	6'00 "	Una cámara <i>globe trotter</i>	7'00 "
" <i>Aero</i>	5'25 "	" <i>aigle</i>	6'00 "
" <i>Encarnada</i>	4'50 "	" <i>le Coc</i>	5'00 "

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

### CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

## V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSEN JUAN AGUILLO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Hm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diocesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

### DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad  
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

## Grandes Almacenes

### «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.  
Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.  
Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.  
Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

## SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, espléndidos surtidos.  
Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.  
Pañería y Novedades para Caballeros.  
Sastrería a la medida para caballeros y niños.  
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.  
Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.  
Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.  
Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES

## DE BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18  
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.  
Sastrería para militares y señores sacerdotes  
Secciones especiales,  
Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.  
Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

## PERLA NAORAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.  
Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

## D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA  
y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n'es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscripós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se los farà una rebaxa des vint per cent.

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE